

Société historique de Saint-Boniface

Gilles Lesage

Volume 6, 2008

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/000183ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/000183ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Société québécoise d'ethnologie

ISSN

1703-7433 (print)

1916-7350 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Lesage, G. (2008). Société historique de Saint-Boniface. *Rabaska*, 6, 271–273.
<https://doi.org/10.7202/000183ar>

Je suis membre régulier du Centre interuniversitaire d'études et de recherches autochtones (CIÉRA) de l'Université Laval avec lequel nous projetons de développer un volet de recherche sur les communautés métisses. La collaboration avec des chercheurs français a été très fructueuse. Invité à donner une série de conférences et de séminaires en France (Valenciennes, Rouen, Paris I, ÉHÈSS), j'ai poursuivi la consolidation de ce réseautage en organisant un atelier multidisciplinaire sur le métissage qui aura lieu en juin 2008 et réunira plus de quinze chercheurs de pointe et professeurs d'universités françaises au Centre de recherche d'histoire nord-américaine (CRHNA) à l'Université Paris I (Panthéon-Sorbonne).

Recherche

L'année 2007-2008 a été particulièrement intéressante au plan de la recherche. Je suis cochercheur pour quatre projets, dont trois du CRSH. Il s'agit du projet *d'Analyse thématique de documents textuels* dirigé par Jean-Guy Meunier (UQÀM); de *l'Alliance de recherche université communautés sur les identités francophones de l'Ouest*, dirigé par Léonard Rivard (CUSB), dont je suis responsable du volet métis, et du projet de *Forum canadien de recherche publique sur le patrimoine*, dirigé par Luc Noppen (UQÀM), amorcé le 31 mars 2008. Je suis également cochercheur pour le *Dictionnaire du patrimoine culturel de l'Amérique française*, dirigé par Laurier Turgeon (Laval) et financé par le SAIC (Québec). J'ai également participé en tant que cochercheur à deux demandes de subventions au CRSH, dont une a été acceptée en avril 2008 (avec Jean-Guy Meunier de l'UQÀM).

DENIS GAGNON

Société historique de Saint-Boniface

Centre du patrimoine
340, boulevard Provencher
Saint-Boniface (Manitoba) R2H 0G7

Téléphone : (204) 233-4888
Télocopieur : (204) 231-2562
Courriel : shsb@shsb.mb.ca
Toile : www.shsb.mb.ca

Aperçu de l'année 2007-2008

Le conseil, le personnel et nos bénévoles ont contribué à réaliser la mission de la SHSB cette année. Ainsi, nous avons travaillé à acquérir, à conserver et à mettre en valeur le patrimoine francophone et métis de l'Ouest canadien et en particulier du Manitoba. Pour ce faire, nous avons revu notre plan

stratégique au mois de septembre, de même que notre plan d'affaires de trois ans. En 2007-2008, nous avons continué à mettre en œuvre notre plan de communication et travaillons maintenant à une revue en profondeur de notre site sur la toile.

Cette année, nous sommes très heureux d'avoir pu poursuivre un projet d'histoire orale auprès des aînés, particulièrement dans le secteur agricole. Nous avons lancé ce projet l'an dernier et la richesse des résultats nous a convaincus de son importance. Au cours des 53 entrevues, certains participants nous ont confié des photos et des documents qui jettent une lumière nouvelle sur le secteur agricole au Manitoba.

Communication

A. BULLETIN ET AUTRES PUBLICATIONS – Trois bulletins ont été diffusés cette année en plus du rapport annuel. En outre, la publication dans la collection des « Cahiers d'histoire de la SHSB » des *Lettres des tranchées. Correspondance de guerre de Lucien, Eugène et Aimé Kern, trois frères manitobains, soldats de l'armée française durant la Première Guerre mondiale*, selon un choix de lettres présentées et annotées par Claude de Moissac, a permis de faire connaître davantage les archives déposées au Centre du patrimoine et aussi de reconnaître le rôle indispensable et irremplaçable des donateurs, en l'occurrence des descendants de la famille Kern.

En collaboration avec Carolyn Podruchny, le travail en vue de la publication du dictionnaire français-sauteux de Georges-Antoine Belcourt se poursuit grâce au travail monastique de Lucien Chaput.

B. PORTAIL – Les bases de données de descriptions d'archives disponibles en ligne contiennent maintenant 217 descriptions de fonds, soit une augmentation de 9 descriptions, 23 542 descriptions au niveau des répertoires (dossiers), soit une augmentation de 1 113, et 96 429 descriptions au niveau de l'inventaire (à la pièce), soit une augmentation de 9 955.

Activités

A. GÉNÉALOGIE – Le travail d'entrée de données dans les bases de données généalogiques se poursuit grâce au travail bénévole de Patricia Turenne. La base *Brother's Keeper* comprend présentement 172 526 individus pour 77 951 familles.

B. CONFÉRENCES – Dans le cadre de l'assemblée annuelle en mai dernier, Bernard Bocquel a donné une communication portant sur le projet d'histoire orale. En collaboration avec la Compagnie de la Vérendrye dans le cadre du

Festival du Voyageur et pour marquer le 400^e de Québec, nous avons offert une conférence le 18 février 2008 sur la culture matérielle des militaires du temps de la Vérendrye.

C. EXPOSITION – De novembre 2007 à février 2008, une exposition sur le rôle des communautés religieuses féminines dans la préservation de la langue française dans l'Ouest canadien, *Foi et Espérance*, a été montée au Salon Empire.

GILLES LESAGE

Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire

Institut français

Université de Régina

3737 Wascana Parkway

Regina (Saskatchewan) S4S 0A2

Téléphone : (306) 337-2357

Télécopieur : (306) 585-5183

Courriel : frederic.dupre@uregina.ca

Le Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire (CRFM) dirige un programme de recherche multidisciplinaire et interinstitutionnel portant, en priorité, sur l'expérience de la communauté fransaskoise tout en s'ouvrant à celle d'autres francophonies canadiennes et internationales qui cherchent à s'affirmer en milieu minoritaire. En 2007-2008, le CRFM a poursuivi sa participation à divers projets de recherche et a élargi son rayonnement national et son engagement au sein de la communauté fransaskoise.

Collaborations

Le CRFM est fier d'avoir contribué, grâce à l'embauche d'assistants de recherche à Ottawa et à Saint-Boniface, à la préparation de la cause Caron menée en Alberta par l'avocat Rupert Baudais, procès qui remet en question le statut unilingue anglais du gouvernement de l'Alberta. Cette recherche a permis de démontrer que le français bénéficiait d'un statut officiel dans la Terre de Rupert et que le bilinguisme gouvernemental constituait l'une des principales conditions garanties lors de l'annexion du territoire au Canada. Le jugement rendu en juillet 2008 par la Cour du Banc de la Reine en Alberta reconnaît le caractère anticonstitutionnel de l'unilinguisme anglais de la province depuis sa création, en 1905.